

# LA CRÓNICA DE MENORCA,

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

**CONDICIONES DE LA SUSCRICION.**—Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios, 1 1/2 céntimos por línea á los Sres. suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Mahon: en la Redaccion é Imprenta de este periódico, calle del Bastion núm. 39, y en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero núm. 9.—En Ciudadela: D. Antonio Bagur.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las nueve hasta la una de la mañana.

## EL BANDOLERISMO ITALIANO.

Muchas y muy grandes iniquidades registra la historia de las naciones, pero estaba reservado á la época presente en que tanto se habla de justicia y de derecho el presenciar una felonía revestida del mayor lujo de maldad que puede imaginarse.

Se comprende, y esto ha sucedido muchas veces, que entre naciones como entre individuos se abuse de la fuerza, y á impulsos de la ambicion ó del deseo de enriquecerse se cometan todo género de crímenes; pero lo que no habia sucedido hasta nuestros días, es que un Gobierno dé orden á su ejército para invadir un país indefenso y al mismo tiempo tenga la avilantez de enviar á las potencias amigas una circular como la que insertamos ayer del Señor Visconti Venosta.

Se comprende, y ha sucedido muchas veces, que una partida de bandidos acometa á un caminante indefenso ó asalte una casa en despoblado y con el derecho de la fuerza despoje al caminante ó saquee la casa; pero estaba reservado al Gobierno del rey «galantuomo»: el tratar de encubrir un crimen de bandolerismo mas repugnante que los de José María ó Jaime el Barbudo, con el inmundo documento que ha arrojado á la faz de los Gobiernos de Europa el Sr. Visconti Venosta.

El documento que sale manchado de la cancellería florentina y que mancha á cuantos gobiernos le reciben sin protesta y sin devolverlo inmediatamente al lugar de donde ha salido, es, como decíamos ayer, el documento mas desvergonzado, mas cínico y más despreciable que ha salido de las manos de un ministro; pero además de esto es un documento que revela el espíritu de miserable cobardía de que está hoy poseída la política del Gobierno de Florencia. Porque despues de todo, Víctor Manuel y sus ministros comprendiendo toda la villanía de la invasion de los Estados-Pontificios, hoy por hoy no lo cometen tanto impulsados por su propio deseo de trasladarse á Roma, como por falta de valor para contrarrestar el empuje de la canalla demagógica que dá la ley á Italia una, á su Gobierno y á su rey, del cual ha hecho la revolucion un personaje grotesco.

¡Pobre gobierno y pobre rey! Uno y otro y principalmente el segundo son víctimas de la revolucion que han desencadenado. Víctor Manuel, que hace años arrojó su manto y su cetro á los piés de Garibaldi, creyó quizás algun día que con eso salvaria su corona de las garras de los conspiradores mazzinianos. ¡Que imbecilidad! De concesion á concesion ha ido perdiendo, hasta el último resto de autoridad y de prestigio, y pronto, muy pronto, no teniendo ya concesiones que hacer, caerá arrollado por el torbellino revolucionario, cubierto de oprobio y cruelmente martirizado por el tercedor de la conciencia, á cuyos gritos no ha querido atender.

No le faltará entonces probablemente al rey galan-

tuomo un Visconti Venosta, ministro de la república, que le injurie y escarnezca, y que haya una como paráfrasis del documento que hoy se quiere justificar la invasion de los Estados del Venerable Vicario de Jesucristo. Entonces podrá Víctor Manuel distraer el mal humor que le cause el destronamiento saboreando la circular que en su nombre acaba de dirigir su Gobierno á las potencias de Europa. Entonces comprenderá toda la gracia de esos insolentes y deslabazados párrafos, en que para justificar el sacrilego despojo de los Estados de la Iglesia, se recuerda el derecho y la obligacion que tiene todo Gobierno de atender á su seguridad, y se invoca como uno de los motivos de la invasion el deber de defender al Papa; no dejándole espuesto al riesgo de conflictos deplorables. Entonces le costaria trabajo á Víctor Manuel convencerse de que él ha autorizado tanta infamia.

Pero no es la circular de Visconti Venosta la última prueba que tenemos de la imprudencia del Gobierno de Víctor Manuel y sus agentes.

Entre los telegramas que ayer recibimos de la «Agencia Havas,» hay uno que dá cuenta de la entrevista verificada entre el representante de Prusia en Roma y el general Cardona. A las advertencias que hizo el señor D. Armisu acerca de la resistencia que los unitarios encontrarían en Roma, el general Cardona tuvo la incalificable osadía de contestar que el rey habia usado de longaminidad, pero que él tenia que poner fin á la jactancia de las tropas pontificias.

¡Longaminidad! ¿En qué ha consistido? ¿En no haber consumado antes el sacrilego robo que ahora se lleva á cabo? ¿En haber tenido miedo? Esta es en efecto la longaminidad de Víctor Manuel y su partida; es aquella longaminidad que les obligó á no oponerse á la jactancia de los austríacos en Custoza. Treinta ó cuarenta mil fusiles darian hoy buena cuenta de la longaminidad de los italianísimos y lo demás debería encargarse á unos cuantos látigos bien manejados.

Pero ya que en Europa ha quedado hundida bajo el peso del liberalismo toda nocion de justicia, ya que, como dice la «Epoca» las naciones hacen poco caso de la Providencia, los que, gracias á Dios, no hemos perdido la fé, tengamos resignacion, contemplemos como un castigo merecido ese mismo olvido general de todo principio de justicia, que tan desastrosos resultados está produciendo en nuestros días y trabajemos para hacernos dignos de días mas venturosos.

Esos días han de venir tras el período de expiacion porque estamos pasando, expiacion que ya reconocen á estas horas algunos de los que con mas desenvoltura han caminado los días de iniquidad; expiacion que ha de alcanzar irremisiblemente á cuantos han escarnecido ó abandonado los principios de justicia y de moral.

No importa que hoy los gobiernos de Europa se rian desatentados de los que quieren recordarles la intervencion de la Providencia en ciertos sucesos tremendos; no importa que esos gobiernos, menos-

preciando supropia dignidad y su decoro consientan en que se les dirijan notas como las de Visconti Venosta que les hacen en cierto modo cómplices de una iniquidad inaudita. Que se consume la iniquidad, que triunfe por completo la maldad; sus autores quedarán ahogados en la victoria, y el día de la reparacion llegará y serán confundidos los espíritus frívolos é indiferentes que, conociendo el mal, sino lo aplauden, al menos no protestan contra él. Se acerca el fin de de la crisis religiosa, política y social porque está pasando Europa.

Confíemos en la palabra de Dios que ha prometido estar con su Iglesia hasta la consumacion de los siglos.

(«Pensamiento Español.»)

## Seccion de Noticias.

Del «Diario Mercantil de Valencia.»

Suplicamos al Ayuntamiento de esta capital reiterar á sus dependientes las disposiciones que dictó no há mucho tiempo, encaminadas á que regresen á los pueblos de su naturaleza los mendigos que no sean de esta ciudad. Las calles, paseos y demás sitios públicos se hallan invadidos de un sinnúmero de ellos, que en sus trajes y lenguaje demuestran bien claramente que son forasteros.

Desde la tarde del 22 en que se tomaron las medidas que ya conocen nuestros lectores con dos marineros enfermos procedentes de Barcelona, hasta la hora avanzada en que escribimos estas líneas, no ha ocurrido ningun otro caso que pueda despertar el menor recelo. Esta feliz circunstancia fortifica mas y mas la esperanza de que los enfermos mencionados no han comunicado el contagio á la poblacion marítima, siendo muy de creer que mediante las enérgicas precauciones que se están adoptando, no se vuelvan á repetir las causas de alarma que ha sembrado el pánico en Valencia.

Tenemos entendido que muchas personas del comercio y de todas las clases se disponen á solicitar de la celosa autoridad gubernativa que se lleve inmediatamente á efecto la medida de acordonar á Valencia, adoptada ya en principio, como dijimos, por la Junta provincial de Sanidad.

En esta capital continúa inalterable la salud.

«El País» periódico montpensierista, celebra el segundo aniversario de la «Gloriosa» con los justos y motivados desahogos que van á ver nuestros lectores.

«¿Cómo ha respondido la revolucion de setiembre á lo que nos prometíamos todos de ella? ¿Qué cuenta ha dado del inmenso caudal de simpatías que le empujó triunfante desde Cádiz á Alcolea? ¿Qué ha hecho? ¿Qué ha creado? ¿Qué porvenir nos ofrece? La



opinión pública ha abierto ya para ella el libro del «Debe» y «Haber» que ha de recoger la historia. Hagamos pues, el balance.

Vino á reconciliar en un pensamiento comun á los partidos liberales, y hoy, al cabo de dos años, están estos mas divididos, mas enconados, mas llenos de odios que antes de la revolucion.

Vino á lanzarnos en las corrientes del movimiento europeo, y hemos penetrado en él para dar pretexto con nuestra imprudencia á la guerra mas desastrosa y á la catástrofe mas funesta que registran los anales del mundo.

Vino á restablecer la verdad parlamentaria, y en presencia de los trastornadores sucesos que Europa presencia atónita, las Cortes Constituyentes las Cortes soberanas, único poder que existe en España, permanecen por la voluntad del Gobierno inactivas, mudas, cerradas.

Vino á restaurar las costumbres públicas y nuestras aldeas y campos están afligidos por la peste del bandolerismo, que ha adquirido proporciones verdaderamente payorosas, y nuestras ciudades por el juego que goza hasta cierto punto de una impunidad legal, y nuestros espectáculos públicos por el «cancan» inundo y repugnante.

Vino á ordenar la administracion pública y las provincias están desorganizadas, y los municipios miserables y se hacen leyes que no tienen aplicacion, que es necesario suspender por imposibles al poco tiempo de promulgarlas.

Vino á destruir el favoritismo oficial, y no hay dia en que la «Gaceta» no sorprenda al mundo con improvisaciones inverosímiles y encumbramientos monstruosos.

Vino á restablecer el reinado de la justicia, el respeto á las leyes, la majestad de la toga, y los campos de Andalucía presencian escenas que dejan fria el alma, y se arranca á la accion de los tribunales á seres que son ciertamente por sus crímenes dignos de castigo, pero á los cuales como á hombres no puede privárseles del sagrado derecho de la defensa. Si el estado de algunas provincias españolas reclama medidas extraordinarias, pídanse leyes de excepcion vigorosas y ejecutivas; pero no se aplique un sistema tan hipócrita como sangriento que hoy alcanza á ciegos á los criminales, y mañana, á ciegos tambien, puede caer sobre los ciudadanos honrados.

Vino la revolucion á sacar nuestra Hacienda del abismo de la bancarota, y vivimos de empréstitos desconocidos, de operaciones misteriosas, faltos de recursos para cumplir las obligaciones del Estado, tan espuestos como antes, ó mas que antes á un cataclismo financiero. Nuestra deuda ha aumentado en progresion geométrica espantosa; y lo que es mas grave, lo que mantiene la inquietud de los espíritus; lo que aleja los capitales de todas las transacciones es que esta progresion avanza de dia en dia como una marea interminable.

Vino á quebrantar las trabas que embarazaban la libertad de imprenta, y escritores que no defendemos porque el libelo es el puñal de la prensa, pero que podian ser legalmente castigados, fueron impunemente apaleados en la calle mas pública de Madrid.

Vino á garantizar los derechos individuales, y la corte de España en mayor escala que otras ciudades del reino, ha presenciado con asombro una especie de batida que ha durado tres dias, y ha costado sangre inocente, contra determinados círculos políticos, que no por profesar doctrinas contrarias á las de la situacion, dejaban de estar bajo el augusto é imparcial amparo de las leyes.

Vino á salvar la monarquía renovándola, y la ha hecho casi imposible, y ha producido el imperio de una interinidad agobiadora; á purificar la religion apartándola de las luchas políticas, y ha herido en

muchas ocasiones la fé secular del pueblo español; á organizar la administracion, y la ha disuelto; á restablecer, en fin, la «honra de España», y la ha cubierto de negros vapores, de espesas sombras.»

Esto dice, repetimos, «El País», desengañado, como da lugar á suponerle: pues bien, que conste. A confesion de parte....

Suponiéndose el «Times» en el lugar de la Prusia, dice que su conducta seria en todas sus partes igual á la de aquella potencia y rehusa dar apoyo alguno á las proposiciones de paz de que el señor Thiers es portador. Añade además: No es evidente que la Francia se conozca á sí misma todavia, y esperamos que un relámpago haga la luz repentinamente entre los diplomáticos y el pueblo; pero hasta ese momento, es menester que la guerra continúe, y que el sitio de París venga á aumentar sus horrores.

Dice el «Eco de Ambos mundos»:

Como una prueba irrefutable de que la República no tiene en Francia tantos partidarios como se dice, transcribimos á continuacion la circular que el Sr. Latrade, prefecto de Correze, ha dirigido á los alcaldes de los pueblos de su mando:

«Sres.: He sabido que en «un considerable número de ayuntamientos» no se ha proclamado la República.

Quiero atribuir esta circunstancia á un olvido y no á mala voluntad. Os ruego que repareis este olvido sin retardo, y que me dirijais el acta de la proclamacion de la República en vuestro ayuntamiento.

La última circular del señor Favre á los representantes de Francia en el extranjero, que recibimos ayer ya tarde por el telégrafo, es un documento hijo del miedo, que se halla muy lejos de tener la dignidad de la desgracia resignada.

Favre quiere todavia mostrar arrogancia é intimar á los alemanes, cuando, por otra parte, su circular es un humilde memorial de mediacion á las potencias y una especie de súplica al rey de Prusia para que no siga adelante.

El señor Favre quiere explotar en provecho del gobierno de París la declaracion de guerra hecha por el gobierno imperial, echando sobre este toda la responsabilidad de la lucha, y en esto el señor Favre servirá á los intereses de su partido, pero no á los de la verdad. No quitamos nosotros la gran responsabilidad que cabe al emperador; pero no es leal atribuírsela toda. Recuérdese el lenguaje de toda la prensa de la Francia, las reuniones y manifestaciones, las escenas belicosas de la Cámara, la brutalidad con que fueron apaleados en París los que pedian paz, y será preciso convenir en que si el pueblo no arrastró al emperador á la guerra, el emperador sabia que el pueblo la deseaba y que la acogeria con entusiasmo.

Así sucedió: pero habia sin duda, sonado la hora de la humillacion de la Francia, y sus ejércitos eran deshechos y aniquilados. Los desastres de la patria sirvieron para que se encaramaran al poder los republicanos, y hoy estos no aceptan con nobleza y resolucion las consecuencias de su conducta.

Esta es la circular de Favre, documento débil, engañoso, sofisticado, mezclado de arrogancia y de cobardia, bajo la apariencia de dignidad cívica y abnegacion patriótica.

(La Conviccion.)

De «La Igualdad.»

Una nueva y terrible máquina de destruccion acaba de inventarse en Francia. Se le llama «Segadora», y una de ellas, en vías de terminacion, será empleada en la defensa de París.

Hé aquí los detalles que acerca de ellas dá su in-

ventor Mr. Canovy.

### LA SEGADORA.

Arma de guerra de la capacidad de 50 ametralladoras.

Tiro mecánico, continuo, silencioso y barato.

«Elementos y resultados». Por una utilizacion más estensa de la fuerza expansiva de los gases, los efectos de esta arma sobrepujan en rapidez y en economía todos los obtenidos hasta hoy.

No produce «ruido, ni fuege, ni humo, suciedad ni calentamiento». De un alcance medio de 400 á 500 metros, y de una perfecta precision, sostiene un juego tan rápido de proyectiles que podria llamársele continuo.

«Antecedentes». Una máquina fundada sobre estos principios fué ensayada en presencia de los Sres. Arago, mariscal Soult, generales Pelet, Gourmand, etc.

He aquí en que términos informó el general Pelet:

«Excelente para la defensa de las plazas; la misma arma movilizada puede prestar importantes servicios en las retiradas, defensa de los desfiladeros y guerra de «guerrillas.» (1831).

«Aparato nuevo». El aparato propiamente dicho es de una potencia de 200 atmósferas y no tiene mayor volúmen que algunos «decímetros cúbicos»; es excesivamente manejable y puede trasportarse á la mano con la mayor facilidad. Se dirige en todos sentidos con mayor facilidad que la lanza de una bomba de incendios y está suspendido sobre un trípode en equilibrio estable.

La fuerza proyectil, que desafia al hierro y al fuego, puede lanzar 300,000 balas con un coste de 35 francos; igual número costaria 6,000 francos usándose de la pólvora ordinaria.

«Servicio de la segadora». El arma y sus receptáculos, conducidos en furgones, pueden trasportarse á brazo sobre las más escarpadas posiciones.

Tres hombres (un artillero y dos sirvientes) pueden detener con ella columnas profundas; sea cualquiera la impetuosidad de su ataque.

En efecto, un regimiento compuesto de 15 compañías de á 120 hombres, lanzados á paso de ataque (2 m. 10 por segundo), franqueará 126 metros en un minuto.

Durante este minimo trayecto, puede recibir de un solo aparato! 60 descargas oscilatorias, que arrojarán cada una 50 balas separadas entre sí 30 centímetros cada una, pudiendo producir el esterminio de 1.800 hombres.

El término medio de las balas arrojadas es de 3.000 por minuto.

Un regulador especial determina la emision del gas, de modo que la última bala despedida obtenga igual rapidez que la primera.

### Seccion Local.

**Anteayer tuvo lugar en la Iglesia de S.**

José la fiesta que anualmente dedican á su excelso Fundador, S. Vicente de Paul, las hermanas de Caridad, á cuyo cuidado y esmerada solicitud está encomendado el hospital civil y la casa de beneficencia de esta ciudad. El dia anterior se cantaron completas solemnes y el mártir hubo misa mayor á toda orquesta, composicion bellísima de nuestro compatriota D. Benito Andreu. Como teníamos anunciado ocupó la sagrada cátedra nuestro particular amigo el Lic. D. Francisco Cardona, que con uncion verdaderamente evangélica hizo un hermoso panegirico del Padre de los pobres. Refiriendo su vida llena de abnegacion y heroismo y los efectos de su caridad, palabra



hermosa y simpática que sintetiza toda la vida de S. Vicenta de Paul. No dudamos afirmar que esta virtud enardecía el corazón del orador que en algunos pasajes estuvo sublime, y que supo comunicar tan bien sus sentimientos a su auditorio. Al anocheecer se cantó el Sto Rosario terminando con los gozos al que fué como ninguno amante de los desvalidos y necesitados y que es una de las mayores glorias del Catolicismo.

**Hemos tenido el gusto de ver los cuadros calígrafos, debidos a la inteligente pluma de D. Antonio Alfonso y a las de sus más aventajados de sus discípulos.** Es verdaderamente admirable y digno del mayor elogio el aprovechamiento de los que, en un corto número de lecciones, han adelantado lo que no es decible en el arte de caligrafía. Lo que más sobresale en dichos trabajos es la seguridad y limpieza con que han sido ejecutados haciéndose dignos sus firmantes de nuestra más cordial enhorabuena. Espuestos en la calle Nueva, el público podrá cerciorarse de la veracidad de las anteriores palabras.

**Anteayer por la tarde salieron para la mar los buques de guerra españoles, goleta EDETANA y vapor BLASCO DE GARAY.**

Hoy debe salir para Cartagena la fragata NUMANCIA.

**Segun carta que hemos tenido a la vista,** en Palma de Mallorca se ha cobrado ya, el semestre vencido de los cupones de la deuda. ¿Cómo es que no podemos decir lo mismo en esta ciudad?

**Ayer la autoridad municipal de esta ciudad** dió el correspondiente permiso para poder espendar al público, carne de cerdo, cual se ha verificado en los años anteriores.

## LA CAPITAL de la ALSACIA.

### NOTICIA EXTRACTADA DE LA PRENSA

**D. JOSÉ BERNARDIN J PONSETI.**

Estrasburgo, la ciudad de los monumentos y del heroísmo, se halla situada a cuatrocientos sesenta y cinco kilómetros por la parte Este de París. El río YU, «Elsus», de donde tomó nombre «Elsais» ó «Alsacia», navegable, atraviesa canalizada la ciudad de uno a otro lado, continuando su curso hacia el Rhin. Catorce puentes, varicos de ellos de hierro, sirven al tránsito. Sus calles, aun cuando en su mayor parte no son muy anchas, son bastante rectas. Siete puertas, alguna majestuosa, sin contar las dos de la ciudadela, dan entrada a la ciudad, que los fosos de las antiguas fortificaciones separan de los faubourgs ó barrios.

Sus casas, en lo general, de bonita arquitectura, y el conjunto de las 300 calles y 20 plazas revelan desde luego que es una ciudad importante.

Posterior a la reunion de la Alsacia a Francia, la tan célebre catedral de Estrasburgo, que en aquella época pertenecía a los protestantes, fué devuelta a los católicos, construyéndose una nueva iglesia para los primeros, y restableciéndose la silla episcopal. Débese al obispo Werner, de la casa de Hapsburgo, la nueva ereccion de esta iglesia en 1015, quedando sin continuar la obra mucho tiempo. Terminóse al fin en 1275. Un año después empezóse su torre y

**La música del regimiento infantería de Toledo** tocará en la noche de hoy, en el paseo de la Esplanada; 1.º Paso doble sobre motivos de las MALAGUEÑAS; 2.º Duo de tiple y tenor de la ópera española ISABEL LA CATÓLICA, del maestro Arrieta; 3.º Gran quinteto de la ópera EL ROVERTO; 4.º Batalla de los CASTILLEJOS; 5.º Gran Polka de los CANARIOS.

## Seccion Poética.

### LA ORACION EN LA MAR.

Madre adorada del amor eterno  
A quien implora el fatigado náuta  
Cuando cubierto el horizonte mira  
De pardas nubes;  
Ya de la noche vaporosa niebla  
Desciende leve, y eclipsado el astro  
Que en la mañana las inhiestas cumbres  
Radiante dora,

Todo se envuelve en misterioso velo  
Y al tibio rayo de la hermosa luna  
Que en silenciosa magestad preside  
La opaca esfera;

Alzase humilde el inocente ruego  
Que de las ondas el murmullo lleva  
Al sacro trono do tu asiento puso  
Padre amoroso.

Aquí, Señora, del hogar ausente  
Siéntese el alma de dolor transida  
Al recordar las venturosas horas  
Que un tiempo fueron.

La mente sueña con delirio loco  
En los placeres de ese bien perdido,  
Y por doquiera que la vista tienda  
Todo es tristeza.

El alma viste misterioso luto  
Y entre el pesar que de dolor le amaga,  
Con fervorosa devocion inmensa

fachada bajo la direccion del célebre arquitecto Ervin de Steinbach, al que le sucedió su hijo y su hija Sabina, que enriqueció la fachada con bellísimos trozos de arquitectura. El arquitecto Juan Heltz se encargó de concluir este hermoso templo, lográndolo en 1439.

Su atrevida flecha se eleva a 145 metros; dos ó tres mayor que la cúpula de San Pedro en Roma, y uno que la grande pirámide de Egipto. Desde la altura se disfruta de la vista mas pintoresca del mundo, si el curioso tiene valor para subir 665 escalones, y firmeza en su cabeza para recorrer con la vista el inmenso horizonte que se presenta.

Las cercanías de Estrasburgo, sobre todo hacia los Vosgos, abundan en monumentos de tiempo más antiguo que el de la dominacion romana. En época remota habia un templo consagrado a Hércules, no por los romanos, sino por los fenicios, como se prueba por la figura del Dios, teniendo en la mano tres manzanas de oro, símbolo de las estaciones. Su importancia en tiempo de los romanos se infiere al ver el cuidado que tenían en ponerla en comunicacion por medio de caminos que conducian a Milán, Treves y Bélgica. El nombre de «Estratsburgum» ó «Estrasburgo» significa Ciudad de los caminos.

En 1581, Luís XIV se apoderó de Estrasburgo, fortificándola con la célebre ciudadela, que tan heroicamente sostiene hoy su pabellon contra el numeroso ejército prusiano. En la puerta de la ciudadela hizo inscribir el inmortal Vauvan estas palabras:

*Servat et observat.*

Monumentos de personajes célebres embellecen la catedral de Estrasburgo y son el ornamento de varias plazas públicas.

Al cielo invoca.  
¡Cuán diferente en los lejanos tiempos  
En que caido en maternal regazo  
Tu amor,—aun niño,—comprendía apenas

Hoy te bendigo!  
Del mar que riza perfumada el áura,  
Del leve rayo que la costa tiñe  
Fervor mas grande recibí, señora,  
Para adorarte.

Y a tí volviendo los llorosos ojos  
Al declinar de la callada tarde  
Alzo la frente, la rodilla inclino  
Y orando quedo.

Cándida virgen, de inefable dicha  
Haz que amanezca nacarada aurora  
Y que del pecho la profunda pena  
Su luz disipe.

C. L. DE LANZÓS.

## Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

**La Dedicacion de San Miguel Arcangel.**

**CULTOS.**

CORTE DE MARÍA hoy se hace la visita a la Virgen del Refugio.

## Movimiento del puerto.

### Buques entrados.

Dia 27.

De palma en 4 dias laud «Leonor» de 16 ton., p. Rafael Covas, con 3 trips., 1 pas. y yeso.

De idem en 2 dias laud «Pleta» de 16 ton., p. Guillermo Vicens, con 4 trips., 2 pas. y yeso,

De Tarrapona en 2 dias javeque «Carmen» de 43 ton., p. Jaime Oliver, con 4 trips., 2 pas. y lastre.—En cuarentena.

Entre los primeros aparecen los sepulcros de Ervin y de sus hijos. Figuran entre los segundos, la estatua de Guttemberg, la de Moentel, que testigo de los ensayos tipográficos de Guttemberg y Dreibsein en Estrasburgo, fué el primero que presentó trabajos notables. El monumento del mariscal Saxe, los de Kock, Reiseissen, Blassy y otros, la columna truncada de Schoesflin, los obeliscos de Kleber y Desaix dan el carácter verdaderamente monumental a sus plazas públicas.

Su famoso reloj astronómico, sus ricas bibliotecas, una de 70,000 y otra de 10,000 volúmenes, sus fábricas y cuarteles, sus bonitas iglesias católicas y protestantes, alguna de ellas como la de San Guillermo y San Nicolás estropeadas con las bombas, como el convento y colegio de señoritas, sus casas municipales y museo, todo contribuye a embellecer aquella hermosa ciudad, que va a quedar medio destruida por el fuego y las granadas.

¡Cuán ajeno estaba Mr. Blanqui, el antiguo miembro del Instituto de Francia, de la poca estabilidad de las cosas humanas cuando reseñando ligeramente Estrasburgo, al publicar en 145 su viaje de París a Bulgaria decia: «Estrasburgo es el punto de union de la Alemania y la Francia, de estas dos grandes naciones, que al fin se comprenden y se estiman profundamente. El Rhin no será ya de hoy en adelante un rio militar, y si un rio comercial. Pasaron los tiempos en que por sus aguas se trasportaban solamente pertrechos de guerra, hoy reemplazados por las pacíficas flotas de buques de vapor que han trasportado el año pasado 700,000 viajeros!»



# SECCION DE ANUNCIOS.

## D. Celestino Sagarminaga y Arriaga Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día diez y ocho de octubre próximo a las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, a la subasta y remate bajo el tipo de dos mil escudos, de un molino de viento con huerto y todo su armamiento y anexidades, sito en la «Creu den Ramis» de este término perteneciente a la testamentaria de Rafael Janer y Francisca Marqués, con arreglo al pliego de condiciones que queda en poder del infrascrito actuario: pues así queda mandado a solicitud de los interesados. Dado en Mahon a quince de setiembre de mil ochocientos setenta.—Celestino Sagarminaga.—Por su mandado.—Juan Pons, Eno.

### Escuela pública de niños de San Luis.

Desde el 3 de Octubre próximo continuará por las noches la enseñanza gratuita de adultos. Los mayores de 12 años que gusten aprovecharse de ella pueden acudir a dicho establecimiento a inscribirse.

## TARIFAS

DE LA

### CONTRIBUCION INDUSTRIAL

segun el decreto fecha 20 marzo de 1870.

# 2 1/2 rs. vn. ejemplar.

Se admiten pedidos en esta Imprenta.

### LA LIBERTAD DE CULTOS

y el

## MATRIMONIO CIVIL.

por

D. Estanislao Eynals.

Un folleto de 68 páginas CINCO RVN.—Se admiten pedidos en esta imprenta, Bastion, 39.

### Loteria Nacional.

Admon. pral. núm. 1462 en Mahon.

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 6 de Octubre de 1870.

Constará de 15.000 billetes, al precio de 60 pesetas cada uno, distribuyéndose 675.000 pesetas de la manera siguiente.

PREMIOS.	PESETAS.
1. de	160.000
1. de	80.000
1. de	25.000
15. de 3.000.	45.000
365. de 600.	219.000
365. de 400.	146.000
748	675.000

Los billetes se hallan divididos en décimos que se expenden á SEIS PESETAS (24 reales) cada uno en la calle de Hannover n.º 12. Mahon 28 de Setiembre de 1870.—Juan Rodriguez.

ELEGANTE



ILUSTRADA.

## MODA

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear y la agradable, instructiva y moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

Publicase los dias 6, 14, 22 y 30 de cada mes, y cada año forma: Un hermoso volumen de unas 1.200 columnas gran folio de escogida lectura, comprendiendo sobre 2.500 grabados, 48 figurines en acero iluminados con colores finos, porcion de dibujos de tapiceria, 24 grandes patrones, algunas piezas de música, 50 ó mas ejercicios de ingenio, como saltos de caballo, problemas de ajedrez ó gergolíficos; todo lo cual constituye un precioso Album digno de ocupar por su belleza, lujo y utilidad un lugar preferente y lo mismo en el gabinete de la aristocrática familia que en la mesa de labor de la menos acomodada señorita.

- 1.ª Edicion: Un año, 160 Rvn. 6 meses, 80, 3 meses, 45.
- 2.ª Edicion: Un año, 120 id. 6 meses, 65, 3 meses, 35.
- 3.ª Edicion: Un año, 80 idem. 6 meses, 42, 3 meses, 22.
- 4.ª Edicion: Un año, 60 idem. 6 meses, 32, 3 meses, 17.

### REGALO.

Los que se suscriban por un año á la edicion de lujo recibirán el ALMANAQUE Enciclopédico Español Ilustrado para 1870, cuya tirada es esclusiva para los suscritores de la MODA, y cuya mérito no será menor que el de los anteriores.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Nota.—Para mas satisfaccion de las personas que deseen suscribirse y para que se vea la elegancia y haratura del acreditadísimo periódico «La Moda Elegante», tenemos de muestra algunos números, patrones y figurines del mismo.

## CRISTÓBAL COLON.

(2.ª Edicion.)

### Un Cuarto la entrega.

Se suscribe en esta Imprenta, Bastion 39, donde está de muestra la entrega primera.

El día 6 de Octubre, á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pous, calle del Rosario n.º 20 el remate en licitacion verbal, si la postura fuere competente, de un cercado antes viña, de cabida de unas tres barcillas senbradio, sita en la Alqueria cremada de este término. 5

## Nodrizas.

En esta imprenta informarán de una que deves amantar en su propia casa.

BARTOLOMÉ LLISTRAN Y PONS (a) Tomer, hace presente á este respetable público, que el día 13 febrero de 1867 fué nombrado por el Ayuntamiento Administrador de entierros del cementerio de esta ciudad, para lo cual ofrece sus servicios. Vive calle del Arco núm. 22.

AL

## DIARIO DE BARCELONA

(BRUSI),

se admiten en esta Imprenta, Bastion 39, suscripciones por trimestres, adelantando el importe de CUARENTA Y OCHO REALES VELLON.



## Para vender.

Lo está la caea n.º 37 calle de las Parras en Alayor, para su ajuste dirigirse Calle de la Libertad n.º 25 en Mahon. 3



En la calle de S. Bartolomé núm. 36, antes calle de la comedia, hay un piano para vender. 3

## Baños.

El día 30 del actual quedarán cerrados los del Hospital civil de esta ciudad.

Mahon.-Imp. de M. Parpal.-Bastion, 39.